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班组快讯G

公推公选班组长

本报讯“非常感谢大家对我的认可和信任！我深知

这份责任的重大，为此我表态如下……”近日，在安徽淮

北矿业集团临涣选煤厂工程车辆管理部运行一班副班

长公推公选现场，新当选的副班长孙文涛话音刚落，现

场响起了热烈的掌声。

为充分调动班组长的工作积极性，提高班组长的

综合素质，进一步畅通职工成长成才通道，该厂工程

车辆管理部在班组中开展“公推公选”班组长活动。5
位候选人由组织推荐、职工个人自荐、群众和职工代

表推荐相结合的方式产生。 （葛漫漫）

职工轮流上讲台

本报讯 近日，油藏动态监测中心临盘项目部测井班

员工陆海江以“正确应用四十臂井径测井仪”为主题，拉

开了该项目部职工轮流上讲台的序幕。

今年以来，该项目部把班组建设作为重要抓手，通

过争创“四型”班组，不断激发职工活力。技能上精益求

精，争创学习型班组；安全上精抓细管，争创安全型班

组；革新上进行攻关，争创创新型班组；活动上丰富多

彩，争创文化型班组。 （刘焕荣 魏小燕）

现身说法话安全

本报讯“大家看我手上这道疤，这就是我几年前在

作业期间一不留神被机器划的。”在晋能控股煤业集团

同忻煤矿综采二队的班前会上，职工小李讲述自己的违

章经历时感慨，“从那以后我再也不敢疏忽大意了。”

同忻矿综采二队创新安全教育模式，把现身说法

作为“话安全”的一项重要工作来抓。他们让班组职工

把不规范行为摆到明处，剖析“三违”发生根源，教育引

导职工吸取教训，杜绝事故发生。 （武晓玲 何志勇）

拧紧降耗“效益阀”

本报讯 今年以来，张家峁矿业公司不断加大物资回

收复用力度，在修旧利废、节支降耗环节上做文章，有效

提升了经济效益。

他们出台了《“3+N”降本增效管理措施》，动员工区

全员参与，从物资计划、材料费、回收复用三个方面及 N
个修旧利废项目进行强化精细管控，通过对考核结果进

行奖罚，激发了全体职工降本增效的积极性。 （刘小宇）

渗漏难题巧攻克

本报讯 8月 15日，石油工程建设公司中原建工公司

天津南港乙烯项目污水处理单元 QC 小组成功攻克大

型钢筋混凝土水池防渗漏难题。

该项目是天津南港工业园区重要环保工程，钢筋混

凝土水池数量多、结构复杂、施工难度大。为解决水池渗

漏问题，项目部成立 QC 小组，运用多种 QC 工具深入

剖析，找出症结为商混混凝土配合比波动和振捣施工工

艺不足。经过努力，水池池壁渗漏合格率从 81.7% 提高

到 95%，还为项目节约近 10万元维修费用。 （黄俭）

在岗吃上热乎饭

本报讯“真的太感谢了，我们的需求刚刚上报，公

司工会就给我们送来了微波炉，这下我们的热饭问题就

解决了。”8 月 16 日，中国能建葛洲坝钟祥水泥公司中控

室一名职工高兴地说。

一直以来，由于岗位特殊性，中控人员工作期间不能

离岗，每天需要在岗位就餐。有时因为工作原因，不能及

时就餐，饭菜凉了也只能硬着头皮吃。该公司工会主席

在每月 15日的工会主席接待日中得知中控室的这一情况

后，立即安排工作人员解决了职工的吃饭难题。（张冬至）

自己种的就是甜

本报讯“别看个头不大，吃起来真甜！”8 月 7 日，在

中国石油冀东油田南堡 2 号人工岛果园内，冀东油田南

堡作业区第二工区采油班员工魏冀春和吴羽杰正在品

尝自己种的桃子，赞不绝口。

南堡 2 号人工岛由吹沙填海而成，曾有很长一段

时间，岛上光秃荒芜，缺少绿色植被。为改变沙岛面

貌，驻岛员工针对人工岛地貌，尝试种植树木，包括各

种果树。目前，岛上已拥有近 20 个品种的 500 余棵树，

绿色人工岛正在成为现实。 （杨军 陈久松 魏冀春）

本报记者 赖志凯 本报通讯员 杨伟才 李慧

抓料、回转、放料、回转……走进首钢矿

业公司机械厂耐磨钢球项目耐磨钢球车间的

厂房，一条正在作业的中频透热锻造耐磨钢

球产线映入眼帘。产线下料、搬运、粗锻、锻

造等流程全部实现了自动化，产品自动成型，

批量制作工艺稳定。

项目部技术骨干孟凯凯说：“这条产线是

我们锻造班组通过岗位创新，综合运用人工

智能、大数据等技术进行研发改进的，实现了

对制作工艺的重塑。”

首钢矿业公司机械厂生产的耐磨钢球是

将矿石加工成精矿粉的一种研磨介质。近年

来，锻造班组坚持“球”变“球”新、追“球”卓

越，使耐磨钢球产业茁壮成长、精彩蝶变。

产线之变，从“单一”向“多元”

耐磨钢球分为两类，直径 80 毫米以上、

锻造生产的耐磨钢球为锻球；直径 80毫米以

下、轧制生产的耐磨钢球为轧球。

时间回到 2022 年，彼时的耐磨钢球产业

有两条产线。一条锻球产线，制作直径 80毫

米~125 毫米耐磨钢球；一条轧球产线，制作

直径 40 毫米~60 毫米耐磨钢球。其中，锻球

产线自动化程度低、兼容性不足，项目部开始

对锻球产线进行升级改造。

四大主体设备外形尺寸明确后，合理的

布局不仅关系到建设质量和速度，而且影响

生产管理和经济效益。

如何找到产线布局的最优解？难题像大

山一样横在了耐磨钢球项目部锻造班组面

前。孟凯凯回忆：“那段时间，每天早晨一睁

开眼，满脑子就是测量与制定方案，有时连做

梦都是这件事儿。”

要做到布局合理，必须了解设备特性原

理，孟凯凯将自己“埋”进 4 本厚厚的说明书

中学习消化。

第一套方案，压力机离空气锤太近，易

对人员造成伤害；第二套方案，机器人回

转角度大，会增加取放料周转时间……第

N 套方案，压力机向东再移动 0.5 米就更完

美了。

设备厂家人员笑着说：“这 0.5 米影响不

大。”可孟凯凯说：“别小看这 0.5米，可以让职

工在重复动作的环节少走几步路，日积月累，

可以提效不少呢。”

大家集思广益，终于高标准建成了半自

动中频透热锻造耐磨钢球产线。投产后每班

从 8 人变成了 6 人，单班产量从 15 吨涨到 18
吨，提效显著。

尝到了甜头，项目部趁热打铁，2023年和

2024年共新建四条轧球产线，形成五条轧球产

线、一条锻球产线的“5+1”耐磨钢球产线布局。

新产线的投入，让项目部的生产要素实

现了创新配置，促进了产业深度转型升级。

产品之变，从“钢球”向“磨段”

随着市场需求变化，耐磨钢球产品需求

日益向多规格、小型化发展，项目部认识到产

品研发刻不容缓。

早在 2021 年初，通过跟踪业主磨段使用

情况，项目部就了解了市场对磨段的需求量，

提前开始了磨段产品研发。由“球”变“段”，

一字之差，工艺上变化巨大。

产线投入初期，锻造班组内部畏难情绪

开始蔓延，经验主义也随之而来。有人说：

“咱也没接触过磨段生产啊，图纸、经验、技术

都是空白，生产磨段不现实。”还有人说：“磨

段太小，遇水就会形成裂纹导致破碎……”

回忆起那些困难，技术骨干郭涛说：“提

升新生产磨段的外观质量是首要问题，轧辊

角度确定最让人头疼。”

以往轧球使用的两个轧辊倾斜角度约

40 度。使用同一产线生产磨段，产品从球变

成柱，关键在于调整轧辊角度。

设备的高度恰恰是人站立最难受的高

度，蹲也不能蹲，站也不能站，只能弯着身体、

仰着头。郭涛边观察边调整，每次只有零点

几度的变化。长时间保持一个姿势投入地观

察，让他腰酸背痛、头晕眼花，有时腿脚都不

听使唤了。可为了新品研发，他每天守在轧

机旁，反复试验调整，最终确定倾斜角度为

44度，保证了磨段外观质量。

就这样不断攻难关、解难题，畏难情绪在

自主攻关中被消除，质疑之声在反复试验中

被攻破。

2022 年 4 月底，新型规格磨段产品制作

取得成功，标志着耐磨产品序列增添了新

成员。

效率之变，从“单头”向“双头”

除了在产品质量上满足客户需求，效率

也成为市场竞争的一个关键。

2023 年初，公司签订了海外大单合同，

客户要求 3月完成集港，时间紧、任务重。车

间主任杨春分析：“轧球 24小时连续生产，职

工倒班，才能保障工期。”可操作岗位不足，设

备维护压力大，钢球装袋量增加……多重困

难下，如期发货几乎不可能了。

面对严峻挑战，锻造班组全体职工以创

新提效率，在单头轧辊的基础上成功开发了

双头轧辊。轧机运转一圈从生产一个耐磨钢

球变成了两个。他们自制装球机轨道，实现

了流动式装球，效率翻番。

最终，仅用 10天就完成了耐磨钢球订单

任务，创造了日装袋和发运新纪录。

“产线自动化从低到高，磨段产品从无到

有，耐磨钢球市场从小到大，这些变化都源

自‘新’字当头，主动求变。我们将继续在

‘变形’中抓‘转型’，为产业高质量发展积蓄

源源不竭的内生动力。”杨春说。

第一套方案，易造成伤害；第二套方案，增加周转时间……第N套方案，再移动 0.5米就完美了。

锻造班组的求新求变，让产品从无到有，市场从小变大

一个耐磨钢球的精彩蝶变

王晓峰

提起岗位练兵，很多人都认为那是“当兵

的人”的事。8 月 8 日，河南能源义煤公司石

壕煤矿却举办了一场科（队）长自救器盲戴操

作比赛。

当天上午 9 时，石壕煤矿五楼会议室热

闹非凡，一场特殊的比赛正在进行。说特殊，

一是指参加这次技术比赛的都是矿机关生产

职能部门的和井下采、掘、开、机、运、通区队

的“头面人物”，不是科长，就是队长，且均为

正职，评委是聘请的义煤矿山救援应急大队

的教官；二是该场比赛为盲戴，且必须在 30
秒内完成全部操作流程；三是不合格的将限

期进行“补考”，一直到合格为止。

探放水队队长彭超子第一个走上赛场，

只见他把眼睛蒙上后，向评委席报告“彭超子

准备完毕”。随着评委的一声“计时开始”，彭

超子有条不紊地去掉保护罩，然后开启扳手，

取出并整理气囊、拔掉口塞快速拉出生氧装

置，取出口具放入口中，咬紧牙垫戴上鼻夹，

调整头带，匀速呼吸，然后迅速逃离现场。评

委宣布：“一号彭超子用时 22 秒，佩戴规范，

符合要求。”随后是机电科科长、安检科科长、

采煤队队长、开拓队队长等依次上场。

据安检科负责人李心愿介绍，这次比赛

有来自机关职能部门负责人和区队正职 16
人，成绩最好的是探放水队队长彭超子，有两

人超过规定时间，合格率为 87.5%。“下一步，

我们要着重在提升职工全员素质上下功夫，

力争达到合格率 100%。”

“举办这次科（队）长盲戴自救器比赛，目

的是提升全矿干部职工的自我保护意识及应

急处置能力，促进全矿整体素质的提高，达到

人人讲安全，个个会应急。”矿长刘会强说。

煤矿科队长上赛场，盲戴自救器比应急

他山之石G

班组之星G

排查风险点
北京近期多雨，8月17日17时该市启动防洪排涝Ⅳ级应

急响应。北京市水务系统1万余人在岗值守，全力做好河道
堤防、水库大坝、雨水泵站、排水设施设备等重点部位巡查检
查。排水集团共出动大、中、小型抢险单元168组，出动防汛
备勤人员1676人。

图为凉水河管理处大红门管理所工作人员当天夜间查看
入河口情况。 本报记者 蒋菡 本报通讯员 王一涵 摄

又是每周一次四天三夜例行的“旅
行”。中国铁路呼和浩特局集团有限公司
包头房建公寓段临河公寓车间临哈线生活
保障供应车班组 7名职工踏上满载着 300
吨生活用水、750桶饮用水以及肉、蛋、菜
等生活物资的“小慢车”驶向大漠戈壁。

穿越乌兰布和、腾格里、巴丹吉林三大
沙漠的临哈铁路，80%沿线车站都在干旱
缺水的“生命禁区”，这趟车担负着24个沿
线车站、4个治沙点、500多名铁路职工的
日常生活保障工作。

图为职工们正在图克木庙站进行卸水
作业。 朱国顺 雷利东 摄

水“润”戈壁

张玉香

这天一大早，夜班还没上完的沧州炼化

运行三班硫黄装置班班长杨恩春不见了人

影，一问，说是去清洗空冷了。

此时，在酸性气冷后三层平台，穿着雨衣

的杨恩春正双手紧抱高压水枪自下往上冲洗

空冷管束，高压水打在管束上飞溅的水、自上

向下流淌的污水把他淋成个“水人”。

前两天白班，到中午天气最热的时候，杨

恩春发现酸性气冷后温度难以下调。依照以

往经验，冲洗一下空冷管束就能增加换热效

果，他就一直惦记着解决这个问题。想到白

天气温高，冲洗容易造成温度大幅波动，他选

择凌晨干这活。

今年夏天，沧州地区气温一直居高不下，

杨恩春数次去冲洗空冷，几乎把这活承包

了。而对班组成员们来说，杨班长干这事一

点都不新鲜。

一次装置大修改造，硫黄装置检修原料

水罐里面的泥需要人工清出。该罐高 20 多

米，直径十几米，里面的淤泥没过小腿，又黑

又黏，干活时还需要佩戴长管空呼，不是一般

的脏和累。

领导正发愁交给谁干呢，杨恩春带着几

名突击队员把这活包揽下来。作为突击队队

长，他每天都是第一个钻进去，不到空呼安全

极限值不会出来。清泥几天，杨恩春便当了

几天“黑人”，每次清罐出来脸上黑得看不出

原来的样子。

近年来，在装置大修和日常检修中，杨恩

春在塔器清泥不下 10 次。每次从受限空间

出来，身上没几处干净的地方，为此，同事送

了他一个雅号“泥腿杨”。

作为装置班班长，“泥腿杨”可不只会清

泥。他对装置设备有种近乎痴迷的探究。装

置大修，稍微得空，他不是钻到塔器里看构造，

就是去看新动改的流程和新上的仪表设备。

在跑了无数次现场熟悉流程、钻遍装置

区所有塔器、看过所有设备内部结构后，硫黄

装置在杨恩春脑子里早已形成一幅 3D 立体

图。凭借对装置的深入了解，每当出现问题，

他总能找到最快的解决办法。

参加工作 28年，班长当了 26年，在杨恩春

的带领下，班组操作平稳率、小指标竞赛、班组

对抗赛在运行部始终名列前茅。他个人也多

次被公司评为先进工作者和优秀共产党员。

带头清污的“泥腿杨”

缪华 席竹文

“我们这工作像白领一样。”8月 12日，中

国铁路上海局集团有限公司南京东车辆段徐

州下行运用车间动检一班的王家贞说。作为

动态检车员的他每班端坐在宽敞明亮的检车

室里，面对电脑，轻划鼠标，击键检车。

别看动态检车员们可以“清凉”地坐在工

位上，其实承担着与现场检车员同样的压力。

在动态检车室监控大屏上，货物列车不断地进

入京沪线、陇海线等十个探测站，一片繁忙景

象。王家贞聚精会神地盯着电脑屏幕上的车

辆图片，伴随着“嗒嗒嗒”的击键声,他对关键

部位放大查看的样子犹如医生看X光片。

暑期班均完成货车动检超过 150 列，王

家贞要与工友在短短 10 分钟内对 50 多辆铁

路货车、100 多个转向架、200 多条轮对、400
个闸瓦的图片进行精准识别、细致分析、预报

故障、消除隐患。“最忙的时候，上厕所都得一

溜小跑。”王家贞说。

针对暑期货车闸瓦金属镶嵌物故障增多

的实际情况，他和同事更加注重此类故障图

片的研判，既要保障不漏检，又要杜绝误判。

检车场气温高达 40摄氏度，如果因为自己的

失误而让室外检车员白忙活，他会觉得对不

起这些伙计们。因此，他检车更加仔细。

铁路暑运以来，王家贞预报现场处置 300
余件故障，反馈全部属实。几天前，从一张闸

瓦图片中细亮的光点，他研判出了疑似闸瓦金

属镶嵌物故障，果断报现场检车员确认处置，

消除了行车安全隐患。一个同事佩服地说，

“这么隐蔽的故障都能发现，太厉害了。”

“天太热，室外干活特别不容易。我们多

用心，现场检车员就少受点累，室内人就得想

着室外人。”工长程微微说。

室内人想着室外人
“我们多用心，现场检车员就少受点累”

班组现场G


